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9月17日，山东省潍坊市寿光种
植户张素梅向《北方蔬菜报》热线打
来投诉电话。

记者了解到大体原因：张素梅购
买的“和田宝”坐果剂疑似假冒伪劣
农资，使用后导致其种植的樱桃番茄
出现了大面积药害，3穗果以后的番
茄基本绝产。“5个拱棚，25亩地，全
军覆没！按照樱桃番茄平均价格算，
仅果子的损失估计将近200万，这还
没有算上人工、农资等投入。这一季
白忙活了。”张素梅所说产品的经销
商为寿光临泽村一家农资店所销售，
生产商是山东禾田宝生物科技有限
公司。

记者在采访中得到两种回答：
一是农资店、企业称该产品无质

量问题，属于合格产品，番茄出现药
害是农户操作不当或天气异常所致，
农资店、企业并无责任。

二是种植户认为该产品存在质
量问题，导致其番茄耽误了上市，棵
子基本绝产，品质更无从说起，造成
了极大的损失，要求农资店、企业承
担责任。
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种植户心痛

用了“和田宝”坐果剂
5个拱棚樱桃番茄完了
9月 18日，记者来到了张素梅的樱桃番

茄棚内。
记者在棚内南北走了一趟，进行了仔细

查看，发现大部分樱桃番茄叶片出现了皱缩，
部分番茄果出现畸形，3穗果以上的叶片和果
子均出现了问题。

张素梅说：“5个拱棚苗子都成了这个样
子，这就是绝产了，今年全白瞎了，就是因为

‘和田宝’。”
据了解，张素梅、张海燕等多年来种植西

红柿。近年来，他们一起在寿光承包了5个大
拱棚，一个棚的面积约5亩，共约25亩地。今
年，他们种植的是口感樱桃番茄，这类番茄市
场价格平均在每斤6元-7元以上，效益可观。

7月上旬，5个棚陆续定植番茄苗，仅购买
苗子就投入了8万元。按照往年经验，这茬番
茄的供应将一直持续到12月底。

“每斤价高的时候卖到8元，低的时候也
有5元-6元。”张素梅说。

张素梅等种植的该品种樱桃番茄因口感
好，价格一直很高，同品种番茄在冬天的上市
价格曾一度超过每斤15元，亩均产量3万斤。

到了8月份，天气逐渐炎热。
为提高坐果率，张素梅等决定购买一批

坐果剂。一般情况下，坐果剂里面会添加适量
生长调节剂，不会影响果实正常生长。市场上
有很多类似产品，但产品质量参差不齐。

8月中旬，张素梅等来到临泽村一家农资
店，从该店张老板处先后购买了两批“和田
宝”牌坐果剂，标称生产商为山东禾田宝生物
科技有限公司。

随后，将坐果剂施用到了棚内番茄上。
“第一次打上后，过了五六天，并没有发现有
什么问题，于是我们开始打第二次，然后番茄
就出问题了。”张素梅说，她发现棚内番茄叶
片出现了大面积的加厚、皱缩现象。“5个拱棚
的番茄都出现了这种现象，所以我们在第二
次施用时及时中止了。”

张素梅说：根据番茄的表现及种植经验，
她怀疑是激素中毒。

张素梅等马上联系了临泽店张老板，向
他说明了棚内的情况。

张素梅说：因着急解决棚内番茄药害，又
在该店购买了80桶的所谓“解药”，共1200
元。购买后的次日，他们便将这批“解药”施用
到番茄上。一段时间后，发现施用“解药”后的
番茄叶片并无明显恢复，仍然是皱缩的，但番
茄茎秆旺长了。

张素梅认为：“解药”并没有起作用。
张素梅称，由于这批坐果剂的施用，直接

导致了这茬番茄的绝产。“三穗果之后的果子
基本都坐不住，坐住果的也出现了畸形。现在
5个棚的番茄都完了，本来按往年的上市计
划，这茬番茄能销售到12月底。”

“本来能结10穗果，现在3穗果之后全没
了，这马上就要采摘上市了，棚里却没了果
子。”张素梅算了算说，这种樱桃番茄均价7.5
元/斤，如按照亩产及该价格计算，今年仅果
子损失（不计算人工、农资等投入）就近200
万元。

“和田宝”是番茄绝产“元凶”？
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打完了两次“解药”之
后，棚内情况仍未改观。

张素梅心急如焚，再次
联系了张老板。张老板来到
棚内查看情况，但并未当场
做出判断。

张老板随即联系了生产
商山东禾田宝生物科技有限
公司的裴东亮（自称该公司
业务员）。

当天，裴东亮来到了现
场了解情况，当场并未作出
回答，而是称回去反映给公
司后，看后续如何处理。

次日，张素梅等前往农
资店。张素梅说：张老板请他
们过去，询问了他们的诉求，
说会向生产商反映。张素梅
当场计算了他们几户的损失
情况，当日双方并未进行协
商。

几天后，张素梅再次询
问张老板处理结果。“他就说
这个产品没有问题，生产商
也不认为自己的产品有问
题，农户认为有问题要拿出
证明。”张素梅说。

9 月 18 日，张素梅电话
联系了张老板。

电话中，张老板表示，该
产品在推广使用过程中，并
没有农户反映质量问题，番
茄出现问题很可能是农户使
用不当或天气所致，并不一
定是产品问题。并称，该产品
在其他地区使用中并未出现
问题，只有这几个农户说是
问题产品。“如果说是药的原
因，农户应该拿出证据来。”
张老板说。

张素梅等坚持认为，该
产品是“三无”产品，说产品
包装上没有登记证号等信
息。

张老板解释，该产品实
际上是肥料，为单一元素产
品，是免予登记的。（据查询，
2022年修订的《肥料登记管
理办法》中，免予登记的产品
中包含的是单一微量元素
肥。）

电话沟通中，张老板坚
持要农户首先对棚内的番茄
进行鉴定，看是否是产品问
题，待鉴定结果出来后再说。

9 月 19 日，《北方蔬菜
报》热线记者拨通了张老板
的电话。

电话中，张老板表示，
“和田宝”坐果剂没有质量问

题。对于农户棚中出现的问
题，他这样解释：“很难说，可
能与天气有关系，也可能是

他们农事操作有误所致。以

前他们也应该用过点花药，

也可能因为积累的激素中毒

了。这个产品我一直卖着，效

果很好，他们也是打听着效

果好才来买的。”“我实地去

看了看，看情况像是激素中

毒。”

问及对于该事件的处

理，张老板表示，既然农户认

为产品有问题，而我们和企

业都认为产品无问题，那农

户应当拿出证据证明产品有

问题。

随后，记者拨通了山东

禾田宝生物科技有限公司裴

东亮的电话。

裴东亮这样说，当时去

实地查看了情况，发现点了

“和田宝”的那一穗花上下

两片叶子，并没有药害现

象，证明该产品是安全的。

并说出了理由：“我认为是

农户使用不当导致的，农户

在使用产品时是不是赶上

了阴天，或者是否是雇佣的

工人操作不当。农户在使用

了我们的产品之后，又自己

打了两次其他药，点了两膨

花，然后才联系的我们。这

中间农户进行了怎样的管

理，用了哪些产品，我们并

不知情，农户怎么不说是这

些操作出了问题？我们的产

品没有质量问题，是安全性

很高的产品。只要农户根据

要求来操作，就不会有问

题。”

张素梅告诉记者：他们

联系了当地农业执法部门，

到现场查看。“这一茬损失太

大了，基本绝产，我们把现有

的这些番茄卖掉后，就要拔

园另种了。希望厂家和经销

商能给出个说法。”

9 月 23 日，农业执法部

门对农户、经销商、生产商三

方进行了调解，张素梅等对

调解结果不满意，决定继续

寻求解决办法。
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